

**EXOPHTHALMIE.** (Maladie de Graves.)

Clinique du Dr. Wm. PEPPER, Philadelphie.

Nous donnons ce nom à un groupe de symptômes, dont les principaux sont : augmentation de la glande thyroïde, proéminence des globes oculaires et troubles cardiaques. Ce n'est pas simplement l'augmentation de volume de la glande qui constitue cette maladie, car vous n'ignorez pas que le goître, même à des degrés exagérés, est très commun dans certaines parties du monde, et cependant, on ne peut en aucune manière regarder ces cas comme identiques à la maladie de Graves. Dans le goître simple, on trouve que l'augmentation est progressive, et consiste en une simple hypertrophie de la glande, sans pulsation, ni frémissement; en outre, il y a absence d'exophtalmos et de troubles cardiaques. De plus, les causes du goître simple sont souvent endémiques, comme en Suisse, quoique l'affection se présente aussi sous la forme sporadique; mais dans ces cas, les influences particulières qui favorisent le développement de la maladie de Graves font défaut. Nous pourrions même apprécier ces divers points de vue par l'étude de quelques cas.

1<sup>ER</sup> CAS.—Madame J. L....., 56 ans, mariée, née en Allemagne. Elle eut douze enfants, dont le plus jeune a quatorze ans. La plupart de ses accouchements, surtout le dernier, furent laborieux. Elle a été gravement affectée par la perte de son mari, mort d'une blessure pendant la guerre. Elle eut de fréquentes attaques de rhumatisme. La ménopause arriva il y a deux ans, à l'âge de 54 ans. Depuis ce temps, elle fut sujette à des palpitations, chocs nerveux, vision étérée, enfin, exophtalmos. Elle est d'un tempérament très-nerveux, et s'effraye avec grande facilité. Elle se plaint de vertiges de temps à autre. Il y a bruit de souffle, murmure anémique dans l'artère pulmonaire. Pouls 140. Point de murmure valvulaire, augmentation de la glande thyroïde avec pulsation et léger frémissement.